

第1回

地域の安心安全のために
～由良川の水災害と対策～

由良川流域にお住まいの皆さんに、由良川のことを知っていたくて
めに、3回の連載で由良川における近年の水災害と対策を紹介します。
第1回は、近年の水災害と関係機関と協力した福知山河川国道事務所における浸水被害を減らす取組みについて紹介します。

3回シリーズの連載

由良川とともにいきる

皆さんのまちを流れる「由良川」のことを知ってほしい。

『暴れ川』の名を持つ由良川

由良川は中流部に標高の低い福知山盆地があり、そこから河口までの下流部では川幅が狭く勾配が緩やかになっていることから、中流部ともに水災害が起こりやすい地形となっています。

堤防がなかつたころの由良川では、洪水が起きたときには、人々は、洪水による被害を少しでも減らすた

め、高台に集落を造つて暮らすようになりました。現在の流れにしたままで、石垣で土地を高くして家を建てたりしてきました。

安土桃山時代にこの地を治めた明智光秀は、それまで現在の福

田風23号、平成25年

豪雨など、大きな被害が発生しました。

台風18号などの洪水で工事によって浸水被害を減らす取組みを進めています。

特に台風19号では、多くの河川で堤防の決壊・氾濫が発生し、北陸新幹線の車両が浸水するなど甚大な被害がありました。

明治時代以降、土木工事によって浸水被害を減らす取組みを進めています。

今まで大丈夫だったからこれからも大きな被害が発生しました。

台風23号、平成25年豪雨など、大きな被害が発生しました。

日本全国で頻発する必要です。

これまで外水氾濫の対策だけではなく、関係機関と連携して市街地の内水氾濫への対策も行ってきましたが、平成26年8月豪雨では福知山市街地を中心広く浸水し、約4500戸が被害を受けました。

この被害を受け、福知山河川国道事務所、京都府、福知山市は「由良川流域における総合的な治水対策協議会」を設立し、関係機関ごとに連携を強化し総合的な治水対策を実施しています。

福知山河川国道事務所：市街地にたまつた水をより多く排出できるよう、排水ポンプなどを増強しています。(写真①②③)

京都府：弘法川・法川において多くの水が流れるように改修するとともに(写真④)、一時的に水をためる貯留施設や排水ポンプなどを整備しています。

福知山市：市が管理する排水ポンプの増強や雨水貯留施設の整備(写真⑤)などを実施しています。また、各戸・事業所の耐水化や雨水貯留設備の設置を促進しています。

これらの対策によって平成26年8月豪雨と同程度の大暴雨が降ってもおわむね床上浸水による被害が解消されます。

全国で頻繁に発生する水災害

由良川沿いの浸水被害を減らす取組み

浸水被害を減らすための取組みは、安土桃山時代の明智光秀以来、長年にわたり続いています。

明治時代には福知山大堤防が造られ、昭和22年から国による河川改修が本格化し、綾部市や福知山市の市街地周辺での築堤や下流部での大規模な河道掘削などが行われてきました。近年では、洪水により大きな被害が発生したことをふまえて、次のような対策も実施しています。

平成16年台風23号被害をふまえた対策

平成16年10月台風23号は、福知山地点で戦後第2位(当時の水位を記録した大洪水で、下流部で役場などの防災拠点や多くの家屋が浸水被害を受けました)。

この被害を受け、「由良川下流部緊急水防災対策」として、下流部の地域を対象に由良川の洪水で家屋などが浸水しないよう、輪中堤や宅地かさ上げの対策を実施しました。

※輪中堤・集落を取り囲むように造った堤防

△輪中堤や宅地かさ上げの整備イメージ

平成25年台風18号被害をふまえた対策

平成25年10月台風18号では約160戸余りの家屋が浸水しました。この被害を受け、「由良川緊急水対策」として、堤防整備や宅地かさ上げなどの対策を集中的に実施しています。

輪中堤と宅地かさ上げ…集落が散在する地区では、短期間に効率的に浸水被害を防ぐ対策として、輪中堤の整備や宅地かさ上げを実施しています。

△輪中堤…集落を取り囲むよう

△輪中堤…集落を取り